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Procès-verbal de l’Assemblée générale annuelle 

11 mai 2017 à 16h00 

Université Memorial, Innovation Hall 

Saint-Jean, Terre-Neuve 

 

Agenda : 

0. Mot de bienvenue / Word of welcome 

1. Adoption de l’ordre du jour / Adoption of the Agenda 

2. Procès-verbal de l’assemblée générale annuelle de 2016 / Minutes of the 2016 Annual General 

Assembly 

3. Affaires en découlant / Business arising 

4. Rapports / Reports 

 4.1 Président / President 

 4.2 Présidente sortante / Past President 

 4.3 Vice-présidente / Vice President 

 4.4 Secrétaire / Secretary 

 4.5 Trésorière / Treasurer 

 4.6 Directrice de Phoenix / Editor of Phoenix 

 4.7 Directeurs de Mouseion / Editors of Mouseion 

 4.8 Rédacteur du Bulletin / Editor of the Bulletin 

 4.9 Présidente du Caucus des étudiants aux cycles supérieurs / Chair of the Graduate Student  

 Caucus 

5. Rapport du comité des candidatures et élection des membres du Bureau, du Conseil et des comités 

/ Report of the Nominating Committee and Election of Officers, Council Members, and 

Committee Members 

6. Motions pour amender les règlements / Motions to amend the Bylaws 

 6.1 Ajout de l’article 4d aux règlements : Comité consultatif d’investissement / Addition of  

 Article 4d to the Bylaws: Investment Advisory Committee 

 6.2 Révision de l’article 7a des règlements : Ajout de la catégorie « passionné d’études  

 classiques » / Revision of Article 7a of the Bylaws: Addition of the category “Classics  

 enthusiast” 

 6.3 Révision de l’article 7d des règlements : Augmentation des cotisations pour les membres  

 institutionels / Revision of Article 7d of the Bylaws: Increase of membership fees for  

 institutional members 

 6.4 Révision de l’article 13b des Règlements : Dates limites concernant le Prix du mérite /  

 Revision of Article 13b of the Bylaws: Award of Merit deadlines 

7. [ex 8.] Prix pour la meilleure présentation par un étudiant / Prize for the best graduate paper 

8. [ex 7.] Prix du mérite / Award of Merit 

9. Divers / Any other business 

10. Levée de l’assemblée / Adjournment 
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Procès-verbal : 

0 Mot de bienvenue 

 Le président, Mark Joyal, souhaite la bienvenue aux membres et félicite les organisateurs pour 

l’excellente gestion du congrès. 

1 Ordre du jour 

 Motion : Que l’ordre du jour soit adopté. Proposée par Michele George, appuyée par Leanne Bablitz. 

Discussion : Mark Joyal suggère d’inverser les points 7 et 8. Vote : Adoptée à l’unanimité. 

2 Procès-verbal de l’assemblée générale annuelle de 2016 

 Motion : Que le procès-verbal de l’assemblée générale annuelle de 2016 soit adopté. Proposée par 

Kathy Simonsen, appuyée par David Mirhady. Discussion : Aucune. Vote : Adoptée à l’unanimité. 

 À ce moment, le président invite les membres à observer une minute de silence en mémoire des 

membres décédés depuis la dernière assemblée générale : Elaine Fantham, Ronald Shepherd, Joan 

Bigwood, Dennis Brearley, Ilse Mueller, Michael Parker. 

3 Affaires en découlant 

 Aucune. 

4 Rapports 

4.1 Rapport du président 

 Mark Joyal exprime sa gratitude envers la présidente sortante, le comité exécutif et les membres du 

conseil pour leur concours durant sa première année en tant que président. Il remercie les membres 

sortants du comité exécutif et du conseil : Guy Chamberland (secrétaire), Thierry Petit (membre du 

conseil et du comité d’équité) et Craig Maynes (membre du conseil et personne-ressource lors du 

congrès). 

 Le président remercie ensuite les organisateurs des concours et des tournées pour leur importante 

contribution : Rob Nau (concours de version), Elizabeth Greene (concours de dissertation de premier 

cycle), Kathy Simonsen, Ben Kelly et Conor Whately (organisateurs des tournées). Mark Joyal 

insiste sur l’importance de ces activités qui constituent la meilleure manière pour la Société de 

rejoindre les étudiants. Le président exprime aussi sa gratitude envers les représentants locaux pour 

leur contribution essentielle au niveau des départements et des programmes, comme par exemple la 

collecte de données pour les sondages du comité d’équité. Il espère que les données ainsi recueillies 

permettront de cerner les nouvelles tendances. Les sondages nationaux annuels d’inscription aux 

cours de grec et de latin devraient répondre au même besoin. 

 Le président a rédigé une lettre pour accueillir chacun et chacune des quarante nouveaux membres 

qui ont joint la Société depuis la fin de mai 2016. 

 L’Institut canadien en Grèce a fait l’acquisition d’une nouvelle propriété qui, étant plus spacieuse, 

va permettre l’organisation de conférences sans avoir recours aux autres écoles. En outre, le mandat 

de David Rupp en tant que président a été renouvelé. 

Comme toujours, la Société doit faire face au défi de financer adéquatement ses activités. Le conseil 

s’est donné comme mission d’augmenter les fonds permettant aux nouveaux détenteurs de doctorat 

sans poste permanent et aux étudiants aux cycles supérieurs de participer au congrès annuel. Un fonds 

d’assistance voyage, auquel plusieurs membres ont déjà contribué, a donc été créé. 
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4.2 Rapport de la présidente sortante 

 Bonnie MacLachlan remercie les membres des comités dont elle a assuré la présidence : Léopold 

Migeotte, Judith Fletcher et Regina Höschele (Comité du Prix du mérite) ; Kathy Simonsen, Adam 

Kemezis et Debra Nousek (Comité des candidatures) ; David Mirhady, Rebecca Nagel, Peter Toohey 

et Dominique Cȏté (Comité du Prix pour la meilleure thèse de doctorat). 

Neuf thèses ont été soumises au Prix de la meilleure thèse de doctorat. Nathan Gilbert, de l’Université 

de Toronto, a remporté le prix pour sa thèse « Among Friends: Cicero and the Epicureans ». Une 

mention honorable a été décernée à Émilie-Jade Poliquin de l’Université Laval pour sa thèse « Les 

textes astronomiques latins : un univers de mots. Enquête épistémologique, logique et rhétorique ». 

La présidente sortante remercie Elizabeth Greene, de l’Université Brock, qui a organisé, pour la 

dernière fois cette année, le concours de dissertation de premier cycle. Bonnie MacLachlan invite les 

membres à lui communiquer leur intérêt de reprendre en charge cette importante tâche. 

La Société est à la recherche d’une institution hôte pour le Congrès de 2020. Puisque les deux 

prochains congrès auront lieu à l’Université de Calgary (2018) et à l’Université McMaster (2019), la 

présidente sortante est à la recherche d’une institution située, idéalement, au Québec ou dans les 

Maritimes. 

4.3 Rapport de la vice-présidente 

 Allison Glazebrook remercie les membres du comité exécutif pour leur aide dans sa première année 

en tant que vice-présidente. Elle exprime ensuite sa gratitude envers les membres du Comité d’équité 

auquel elle préside ex officio : Sean Corner, Lisa Trentin, Allison Surtees, Cassandra Tran et Sandra 

Fleury. Les résultats du sondage de ce comité ont déjà été publiés sur le site web. Un nouveau 

sondage sera réalisé vers juin–juillet, auquel les membres et les autres collègues seront invités à 

participer. Le comité a aussi rédigé et fait publier sur le site web une charte de déontologie de la 

profession. 

 La vice-présidente remercie aussi les membres du Comité des bourses : Florence Yoon, David 

Mirhady, Thierry Petit et Pauline Ripat. Douze candidats ont soumis leur dossier pour la bourse 

Conacher. Le gagnant ou la gagnante sera annoncé(e) en septembre après présentation d’une preuve 

d’inscription à un programme d’études aux cycles supérieurs. Les membres sont encouragés à 

informer leurs étudiants de l’existence de cette bourse. La date limite de soumission des dossiers est 

le 1er avril. Le comité a reçu un nombre appréciable de soumissions au Prix pour la meilleure 

communication au congrès par un étudiant des cycles supérieurs. La gagnante ou le gagnant sera 

annoncé(e) plus tard au cours de cette assemblée. 

4.4 Rapport du secrétaire 

 Concernant les rapports qui lui ont été soumis au cours de l’année écoulée, Guy Chamberland 

exprime sa gratitude envers Kathy Simonsen, Ben Kelly et Conor Whately (tournées de conférences), 

Liz Greene (concours de dissertations de premier cycle) et Rob Nau (concours de version). Ces 

rapports ont été présentés par le secrétaire aux réunions du conseil au cours de l’année. Puisqu’il 

s’agissait de son dernier rapport devant l’assemblée générale annuelle, il remercie également les 

membres de l’exécutif et du conseil des six dernières années. 

 Le secrétaire invite ensuite les membres à lui communiquer tout changement à la liste des 

programmes d’études supérieures affichée sur le site web de la Société. De même, les modifications 

à apporter à la liste des représentants locaux devraient lui être envoyées. 

4.5 Rapport de la trésorière 

 Pauline Ripat remercie les membres pour leurs dons généreux en 2016. La liste des donateurs a été 

publiée sur le site web. Les dons sont une source importante de financement des activités de la 

Société. 
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 La date limite pour soumettre une demande d’aide financière du fonds Geyssen a été prolongée 

jusqu’à la fin de juin. 

 La trésorière passe ensuite en revue les états financiers de 2016. 

 Motion : Que les états financiers présentés par la trésorière soient adoptés. Proposée par Bonnie 

MacLachlan, appuyée par Kristin Lord. Discussion : Aucune. Vote : Adoptée à l’unanimité. 

4.6 Rapport de la directrice de Phoenix 

 Michele George remercie le personnel et les membres du comité éditorial et du bureau. Elle souhaite 

la bienvenue aux nouveaux membres qui ont commencé leur mandat en janvier. Elle passe en revue 

le calendrier de publication et souligne que les soumissions en provenance de l’étranger sont en 

hausse, ce qui indique que Phoenix continue de développer son profil international. La directrice de 

la revue mentionne ensuite les éléments du sous-rapport des responsables des comptes rendus (Sarah 

Blake et Katherine Blouin), puis souligne qu’un tome pour honorer Elaine Fantham sera publié dans 

la série des suppléments dirigée par Alison Keith et Jonathan Edmondson. Les directeurs de la série 

francophone des suppléments, Patrick Baker et Thierry Petit, sont en train d’examiner un manuscrit 

qui pourrait constituer le premier tome de la série. 

 Michele George passe ensuite en revue les états financiers de 2016. Contrairement à l’année 

précédente, la revue bénéficie d’un surplus assez substantiel résultant en grande partie du taux de 

change du dollar américain. 

 Motion : Que le rapport et les états financiers présentés par la directrice de Phoenix soient approuvés. 

Proposée par Michele George, appuyée par Sean Corner. Discussion : Aucune. Vote : Adoptée à 

l’unanimité 

 Michele George rapporte que le comité pour trouver le prochain directeur de la revue, composé de 

Jeremy Trevett (président), Mark Lawall et Katherine Blouin, a obtenu le consentement de Ben 

Akrigg pour assumer la direction. Elle annonce ensuite que le cinquième gagnant du prix Mary-

White de 500 $ pour le meilleur article publié dans Phoenix au cours de l’année écoulée est Jeremy 

Swift (Université de l’Iowa) pour son article « Pagan Altars and Monarchic Discourse in Libanius 

Declamation 22 », Phoenix 70 (2016), p. 170–189. 

 À l’issue de la présentation de son dernier rapport, Michele George est récompensée par les 

applaudissements des membres. Mark Joyal exprime sa gratitude et invite Ben Akrigg à dire quelques 

mots. Le nouveau directeur souligne, parmi les réalisations les plus importantes de Michele George, 

le passage à un modèle de publication en ligne et l’instauration du Prix Mary-White. Il propose 

ensuite un vote de remerciement. 

 Motion : Qu’un vote de remerciement soit offert à Michele George, directrice sortante de Phoenix. 

Proposée par Ben Akrigg ; appuyée par Alison Keith. Vote : Adoptée à l’unanimité. 

4.7 Rapport des directeurs de Mouseion 

 Peter O’Brien remercie les membres du bureau en son nom et celui de Kathy Simonsen : Myles 

McCallum, Guy Chamberland, Craig Maynes et Hans vanderLeest. La publication des fascicules, 

dont les volumes thématiques et les Festschriften, respecte toujours le calendrier. Une section 

« varia » renouvelée et s’intitulant « Échos du monde classique / Classical Views » a été ajoutée au 

contenu. Il s’agit en quelque sorte d’une « renaissance » car une telle section existait à l’époque où 

la revue portait ce même nom. 

 Concernant les comptes rendus de livre, Kathy Simonsen mentionne ceux que les membres tardent à 

lui envoyer. Elle ajoute que le nombre décroissant de livres envoyés à la revue pose un défi. Elle 

encourage les chercheurs canadiens à faire parvenir à la revue un exemplaire de leurs nouvelles 

publications. 
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 Peter O’Brien souligne que la nouvelle plate-forme de soumission des manuscrits est en cours de 

mise en place. Contrairement à Phoenix, Mouseion n’a pas de rédacteur en chef ; il est donc 

souhaitable que la charge des rédacteurs de la revue soit réduite quand cela est possible. 

 Kathy Simonsen souligne que Mouseion sera bientȏt entièrement disponible sur ProjectMUSE. Les 

volumes les plus anciens constitueront une mine d’information sur l’histoire des Études classiques 

au Canada. 

 Le CRSH a annoncé qu’il n’y aurait pas de concours en 2017 pour établir la grille de financement 

des revues. Il a été décidé que le financement serait au même niveau qu’en 2016 pour toutes les 

revues, dont évidemment Mouseion. 

 Craig Maynes présente ensuite les états financiers. 

 Motion : Que le rapport et les états financiers des directeurs de Mouseion soient approuvés. Proposée 

par Peter O’Brien, appuyée par Michele George. Discussion : Aucune. Vote : Adoptée à l’unanimité. 

4.8 Rapport du rédacteur du Bulletin 

 Guy Chamberland annoncera les gagnants du concours de version dans la prochaine édition du 

Bulletin. Il invite les membres à continuer de lui envoyer leurs notices de publications de nouveaux 

livres. Les abonnés devraient aussi s’assurer de l’informer de tout changement d’addresse courriel, 

notamment lorsque la nouvelle année académique se fait dans une autre institution. 

4.9 Rapport de la présidente du Caucus des étudiants aux cycles supérieurs 

 Cassandra Tran fait une description du rȏle du Caucus – surtout l’organisation d’une séance lors du 

congrès annuel et la sensibilisation (« outreach »). Le nombre de mentions J’aime sur la page 

Facebook du Caucus continue d’augmenter. Le nombre d’abonnés sur Twitter est aussi en hausse. 

 Lors du lunch organisé par le Caucus, les membres du bureau pour l’année 2017/18 ont été élus, dont 

la nouvelle présidente, Fae Amiro (Université McMaster). 

 Cassandra Tran exprime ensuite sa gratitude envers Craig Maynes et les techniciens de l’Université 

Memorial pour leur aide dans l’organisation de la séance du Caucus. 

5 Rapport du Comité des candidatures et élection des membres du Bureau, du Conseil et 

des comités 

 Bonnie MacLachlan remercie les membres du Comité des candidatures de 2016/17 : Adam Kemezis, 

Debra Nousek et Kathy Simonsen. Elle annonce que le comité pour 2017/18 sera composé d’Adam 

Kemezis, Kathy Simonsen et Florence Yoon. Elle sollicite des nominations supplémentaires des 

membres présents, mais aucun candidat ne se manifeste. 

 La présidente sortante présente ensuite les candidats aux postes à combler sur l’exécutif et le conseil : 

James Chlup (secrétaire), Christian Raschle (membre du conseil pour le Québec), Reyes Bertolín 

Cebrián (membre du conseil pour l’Ouest et personne-ressource pour le congrès de 2018) et 

Catherine Tracy (membre non désigné du Comité d’équité). 

 Motion : Que le rapport du Comité des candidatures soit adopté. Proposée par Bonnie MacLachlan, 

appuyée par Mike Sampson. Discussion : Christer Bruun demande aux candidats présents de se lever. 

Seule Reyes Bertolín est présente ; sa candidature est reçue aux applaudissements des membres. 

Vote : Adoptée à l’unanimité. 

6 Motions pour amender les règlements 

6.1 Addition de l’article 4d des règlements : Comité consultatif d’investissement 

 Mark Joyal explique les raisons justifiant cette motion. 

 Motion : Que l’article 4d soit inséré dans les règlements : 
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4d Le comité consultatif d’investissement doit comprendre le trésorier, deux autres membres 

du conseil et un membre régulier de la Société. La durée de leur mandat n’excédera pas 

trois ans. Les postes laissés vacants par le départ de membres du conseil doivent être 

remplacés par le trésorier en consultation avec l’exécutif du conseil. Ce comité doit 

conseiller le trésorier sur les stratégies d’investissement pour assurer la stabilité et la 

croissance financière de la Société. 

Proposée par Pauline Ripat, appuyée par Guy Chamberland. 

Argumentaire : Depuis janvier 2017, les investissements de la Société ont été déplacés d’une 

succursale TD vers les « Placements directs TD ». Le nouvel éventail d’options de placement ainsi 

obtenu augmente les responsabilités de la Société dans ses décisions de placement. La création d’un 

comité consultatif d’investissement permettrait de veiller à ce que les décisions de placement soient 

informées et à l’écoute des priorités de la Société. 

Discussion : Aucune. Vote : Adoptée à l’unanimité. 

6.2 Révision de l’article 7a des règlements : Addition de la catégorie « passionné d’études 

classiques » 

 Le président explique que dans le document soumis aux membres, il manquait une deuxième 

nouvelle catégorie, soit celle d’enseignant au niveau pré-universitaire, laquelle avait elle aussi été 

approuvée par le conseil. Il fait appel aux membres pour proposer et appuyer un amendement à 

l’amiable afin d’ajouter cette catégorie. Proposé par Sean Corner, appuyé par Lisa Hughes, qu’aux 

amendements proposés à l’article 7a des règlements soit ajoutée la catégorie d’« enseignant au pré-

universitaire ». Tana Allen demande s’il serait possible de choisir une meilleure expression que « pre-

university ». Kathy Simonsen souligne qu’une expression comme « high school » n’aurait pas de 

correspondance dans le système d’enseignement du Québec où il y a des Cégeps. Alison Keith ajoute 

que la Société a un(e) « représentant(e) au pré-universitaire » depuis plusieurs années ; la nouvelle 

catégorie serait donc conforme aux usages. La motion dans sa forme révisée se présente comme suit : 

Motion : Que l’article 7a des règlements soit amendé pour insérer une neuvième catégorie en bas : 

de 

7a Les cotisations sont les suivantes à partir du 1 janvier 2012 : 

 […] 

à 

7a Les cotisations sont les suivantes à partir du 1er janvier 2018 : 

 […] 

 Passioné d’études classiques   25 $ 

 Enseignant pré-universitaire   25 $ 

Proposée par Pauline Ripat, appuyée par Guy Chamberland. 

Argumentaire : Étant donné que les administrations universitaires accordent toujours moins de 

priorité au maintien de postes permanents, les diplômés d’Études classiques sont de plus en plus 

nombreux à poursuivre une carrière hors du milieu universitaire. En outre, le grand public continue 

d’être fasciné par les civilisations grecque et romaine. L’objectif de ces deux nouvelles catégories de 

membre est donc d’encourager les antiquisants sans poste universitaire, les enseignants au niveau 

pré-universitaire et les membres du grand public à se joindre à notre communauté ou à maintenir leur 

statut de membre. 

Discussion : Aucune autre discussion. Vote : Adoptée à l’unanimité. 
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6.3 Révision de l’article 7d des règlements : Augmentation des cotisations pour les membres 

institutionels 

 Mark Joyal explique les raisons justifiant cette motion. Il ajoute qu’il écrira aux directeurs des 

départements pour leur expliquer les activités de la Société et les bénéfices qu’elles apportent aux 

programmes d’Études classiques à travers le pays.  

 Motion : Que l’article 7d des règlements soit amendé ainsi : 

de 

7d […] 

• Département offrant le baccalauréat  $50 

• Département offrant la maîtrise  $100 

• Département offrant le doctorat  $150 

à 

7d […] 

• Département offrant le baccalauréat  75 $ 

• Département offrant la maîtrise  150 $ 

• Département offrant le doctorat  200 $ 

Proposée par Pauline Ripat, appuyée par Guy Chamberland. 

Argumentaire : La catégorie de membre institutionnel a été créée en 2012 et continue d’être 

disponible sur la page web dédiée à l’adhésion ou au renouvellement en tant que membre de la 

Société. La motion a pour objectif d’augmenter les cotisations pour cette catégorie pour la première 

fois en cinq ans. 

Discussion : Aucune. Vote : Adoptée à l’unanimité. 

6.4 Révision de l’article 13b des Règlements : Dates limites concernant le Prix du mérite 

 Mark Joyal explique les raisons justifiant ce changement mineur. 

 Motion : Que l’article 13b des règlements soit révisé ainsi : 

de 

13b Le Prix du mérite est accordé selon la procédure suivante. Chaque année, avant le 15 

septembre, la Société fait parvenir aux membres un appel à nominations dont la date limite est 

fixée au 15 décembre. […] 

à 

13b Le Prix du mérite est accordé selon la procédure suivante. Chaque année, avant le 15 octobre, 

la Société fait parvenir aux membres un appel à nominations dont la date limite est fixée au 15 

février. […] 

Proposée par Bonnie MacLachlan, appuyée par Guy Chamberland. 

Argumentaire : Compte tenu du fait que l’année universitaire vient à peine de commencer quand 

arrive la mi-septembre, il s’est avéré difficile d’attirer l’attention sur cet appel à nominations. La 

présidente sortante et le secrétaire proposent donc que l’appel soit repoussé jusqu’à la mi-octobre. 

En outre, dans la pratique récente, la date limite de soumission de nominations a été repoussée du 15 

décembre au 15 février parce que peu (ou pas) de candidatures avaient été proposées jusqu’à la date 

limite initiale. Le conseil propose donc le 15 février comme nouvelle date limite de soumission de 

noms. Cela offrirait aussi la possibilité d’envoyer des rappels plus fréquents aux membres. 

Discussion : Alison Keith, elle-même ancienne présidente sortante, souligne qu’il s’agit d’un 

changement particulièrement justifié. Vote : Adoptée à l’unanimité. 
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7 Prix pour la meilleure présentation par un étudiant 

 Allison Glazebrook souligne que le Comité des bourses a été impressionné par la qualité des 

communications sélectionnées pour ce prix. Elle présente le prix au gagnant, Emmanuel Aprilakis 

de l’Université Rutgers, pour sa communication intitulée « XOPOY Identity in Menander’s 

Dyskolos », ce qui est reçu aux applaudissements des membres présents. En outre, une mention 

honorable a été décernée à Gillian Glass pour sa communication intitulée « ‘All Shook Up’: Erotic 

Emotion and Epiphanic Elation in Joseph and Asenath ». 

8 Prix du mérite 

 Mark Joyal invite Bonnie MacLachlan, présidente du Comité, à présenter le Prix du mérite à Ian 

Storey, professeur émérite de l’Université Trent. Parmi ses nombreuses réalisations, la présidente 

sortante souligne la publication des fragments d’Eupolis du professeur Storey dans la collection 

Loeb. La présentation du prix est reçue aux applaudissements des membres. 

9 Divers 

 Mark Joyal rappelle aux membres présents que le congrès de 2018 sera accueilli par le département 

d’Études classiques de l’Université de Calgary les 8–10 mai. Il annonce ensuite qu’en 2019, le 

congrès sera accueilli par le département d’Études classiques de l’Université McMaster à Hamilton, 

Ontario. 

 Ian Storey souligne que son collègue de longue date à Trent, David Page, célébrera son soixante-

quinzième anniversaire de naissance demain, 12 mai. 

 Au nom du département d’Études classiques, Tana Allen souligne la contribution financière de 

l’université pour l’organisation du congrès. 

10 Levée 

 Motion : Que l’assemblée générale annuelle soit levée. Proposée à 16h33 par Michael Carter ; 

appuyée par Leanne Bablitz. 

 

Respectueusement soumis, 

 

Guy Chamberland 

Secrétaire 

9 avril 2018 


